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■最新发现与创新
科技日报杭州 5月 7日电 （通讯员周

炜 记者宦建新）浙江大学医学院附属第一

医院传染病诊治国家重点实验室感染性疾

病诊治协同创新中心和中国医学科学院基

础研究所等科研人员最新研究发现：存在于

血浆中的一种调节肽——血浆血管紧张素

Ⅱ与 H7N9 患者疾病的严重程度及病死率

高度相关，如果这一指标升高，病死率明显

增加。相关研究成果发表在 5月 6日出版的

《自然·通讯》杂志上。

论文通讯作者，浙江大学医学院附属第

一医院传染病诊治国家重点实验室感染性疾

病诊治协同创新中心主任李兰娟院士说，课

题组共收集了47例H7N9禽流感确诊患者的

血浆，研究通过酶联免疫吸附试验、荧光定量

PCR 等方法对血浆中的血管紧张素Ⅱ的水

平以及病毒载量进行检测分析，结合患者临

床信息，对数据进行了大量统计学分析。研

究发现，H7N9 患者急性期血浆血管紧张素

Ⅱ的水平显著高于对照组，且患者血管紧张

素Ⅱ的水平与患者的病毒载量显著正相关。

“这一特征在发病后第二周表现尤为明显，如

果是重症患者，这个指标会越来越高，如果轻

症患者，第二周就会下降”。进一步研究还发

现，与之前 C 反应蛋白、氧合指数等指标相

比，血管紧张素Ⅱ的预测“准确度”更高，敏感

性和特异性分别为87.5%和68%。

此次研究首次揭示单个蛋白与H7N9病

毒感染的严重程度相关，并可能预测患者的

预后。血管紧张素Ⅱ是人体重要的体液调节

系统——肾素—血管紧张素系统（RAS）的主

要底物。RAS既存在于循环系统中，也存在

于血管壁、心脏、中枢、肾脏和肾上腺等组织

中，共同参与对靶器官的调节。

我科学家发现可预测 H7N9致命程度的人体蛋白

作为一名北京延庆县的大学生村官，尹光毅

常被同事羡慕：隔三岔五，母校中国农业大学的

老师就打来电话问这问那。专家教授也不时应

邀到村里讲课、“把脉”；就业指导中心将农业科

技书籍不断赠送给村图书室……尹光毅说，我的

“村官”之路，是在母校的呵护中走过的。

尹 光 毅 是 中 国 农 业 大 学 8 年 来 向 基 层 输 送

的 730 名大学生“村官”中的一员。作为参加北

京 市 大 学 生 村 官 项 目 最 早 、人 数 最 多 、分 布 区

域 最 广 的 高 校 之 一 ，中 国 农 大 为 离 校 的 大 学 生

“村官”进行岗前培训、服务以及深入基层工作

中 的 科 技 支 持 做 了 8 年 。 用 这 些 村 官 的 话 来

说，就是“扶上马、送一程，护一路”。村官们每

每想到这一路走来，那种“母校温暖村官心，村

官 想 着 母 校 情 ”的 动 人 场 面 ，办 起 事 来 就 踏 实

了许多。

真要感谢母校的一片心

动物科学学院博士毕业生解祥学是个大忙

人。去年春夏之交，除了忙论文，就是忙考“村

官”。村官考点设在“京北第一村”的怀柔区喇叭

沟门，路远使他很发愁。不料，学校像知道他的

心思一样，当天租用了班车送他和同学们一起赶

考。望着母校的校牌渐行渐远，他们像是看着送

行母亲的背影一样感动不已。

小解没有辜负母校的深情，当上了村官。母

校也把即将上任的村官们当成了自己的孩子，忙

着另开培训小灶。什么农业生产知识、公文写作

培训、村官须知，还特意增加了廉政教育等，就业

指导中心组织老师连轴转地讲给村官听。

当 然 ，光 有 理 论 不 行 ，还 得 实 践 。 培 训 结

束 后 ，又 把 他 们 带 到 学 校 的 大 学 生 村 官 培 训

基 地 —— 通 州 国 际 种 业 园 区 ，让 村 官 们 对 现

代 农 业 和 新 技 术 、新 设 施 有 个 直 观 感 受 。 老

师 说 ：“ 村 里 要 有 所 需 ，这 儿 就 是 你 们 应 有 尽

有 的‘ 大 卖 场 ’。”解 祥 学 非 常 理 解 学 校 的 不

易 ，说 ：“ 都 离 校 了 ，还 这 样 待 我 们 。 真 要 感 谢

母 校 的 一 片 心 ！”

如今，解祥学当村官已经大半年了。师弟师

妹们在电视台里看到，他为村里研制有机发酵肥

料、规范肉牛养殖方式的先进事迹，很是羡慕。

满足农民需求母校做后
盾 咱心里才有底

去年 8 月 15 日一大早，尹光毅心里就不停地

打鼓。来井庄镇王木营村有一年了，还没做出什

么事。于是，他从学校请了几位教授来讲课。这

个做法村民会不会感兴趣？当他看到满屋的人，

村民们问这问那，疑虑打消了。烈日下、田埂旁，

教授们生动地讲解、诊断、开方，村民个个听得认

真，还说小尹办了件有眼光的好事。其实，在尹

光毅看来，这得益于他一直与农大院系老师保持

的联系。“咱不管什么时候回去向老师们讨教，从

来都是有求必应。”

村里每个人都有不同的需求和想法。有的

想找好种子，有的想解种养难题，还有的想争取

项目、规划村庄、招商引资。有一次，一个最棘手的问题提出来，要解决菊花保鲜问题，这

可难上了黄腾宇。小黄是北京平谷区大兴庄镇西柏店村支部副书记，一时半会儿拿不出

好主意，是因为他没学过这个专业。就在这时，母校向他伸出了援手，专门组织教授和博

士生到村指导，很快解决了燃眉之急。黄腾宇颇为感慨：“满足农民需求，学校做后盾，咱

心里才有底。” （下转第三版）
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科技日报讯 （记者张梦然）何为“量身

定制”的半合成生物？英国《自然》杂志 5 月

7 日（北京时间）发表的一篇论文，就描述了

一例能稳定地包含“非自然”人造碱基 DNA

的半合成生物。通常，一个由两对碱基对（A

和 T，C 和 G）组成的“遗传字母表”构成了所

有生命形式的 DNA，而现在，扩展遗传密码

来包含非天然碱基对，使生物体可稳定使用

扩展了的“遗传字母表”进行复制，由此研究

人员可合成出有实际应用的定制生物。

在 DNA 双链之间，四种天然碱基相互

配对，形成了 DNA 整体的双螺旋结构。人

类曾成功地将人造碱基对加入到 DNA 中。

美国斯克里普斯研究所的佛洛依德·罗姆斯

伯格和他的研究团队，过去就曾开发出一对

非天然碱基对（d5SICSTP 和 dNaMT），这对

碱基对已可以在一个纯净的无细胞的系统

中实现 DNA 复制过程。但是，把这个结果

转移到一个细胞中却绝非轻而易举，譬如

说，如何把非自然的碱基对导入细胞就是一

个巨大挑战。

在最新研究中，罗姆斯伯格的研究团队

展示了在一个拥有非天然碱基转运蛋白的大

肠杆菌细胞中，这对非天然碱基可以在不明

显影响细胞生长的情况下，融合到一个正在

复制的质粒中。其完成了质粒 DNA 的复制

并且不会被 DNA 修复机制识别为异常。由

此，该项研究提供了证据：一个生物体可以稳

定地使用扩展了的“遗传字母表”进行复制。

通过人造碱基对的复制和转录，可以将

各种功能性结构成分组合到 DNA 特定部

位。而创建这种使用非天然核苷酸的新生

物，一直是合成生物学的目标。这样的生物

可以给很多细胞工程，如使用非天然氨基酸

合成新蛋白等提供平台。

本周的《自然》杂志同时发表了一篇新

闻特写和一篇评论来关注目前合成生物学

领域所面临的最大挑战。文章描述了该领

域中渴望专利和支持所有内容免费开放的

两方之间的摩擦。而一组合成生物领域的

专家也呼吁，更多利用哺乳动物的研究应

能经受住演化的考验，同时呼吁学界关注

“绿色”化学以及在合成生物学的定义上达

成一致。

A、T 和 C、G 四个遗传字母组成的 DNA

是所有地球生命的基础模板，尽管经历了从

细菌到人的几十亿年的进化，生命的形态变

得纷繁复杂，但组成 DNA 的碱基几乎从未

改变，被我们从几万亿年前的祖先那里未经

干扰地继承了下来。本项技术的确有进步

意义，可能在蛋白质合成领域有所作为，距

合成生命还差之千里，但这毕竟是对所有生

命形态的支柱进行的改变，试图用人力代替

大自然的鬼斧神工来改变亘古不变的规则，

其风险控制应当一同进行研究。

半合成生物实现“量身定制”
能稳定包含人造碱基DNA的半合成生物问世

万纯金 Au9999 标准之争前不久在我国

黄金首饰界闹得沸沸扬扬。一方认为：万纯

金 Au9999 不符合国家标准 GB11887 中关于

贵金属及其合金纯度范围的相关规定，属无

标生产。万纯金 Au9999 的出现搅乱了千足

金 999 市场，应将其纳入千足金的标准范围；

另一方认为万纯金 9999产品是我国黄金首饰

生产加工技术进步的结果，满足了消费者的

需求，完全符合我国标准化法的规定，是国家

标准化法和科学技术进步法所鼓励的。其通

过企业标准，以更严格的要求向社会公开和

承诺，让消费者有了更多的知情权、选择权和

监督权。

所 谓 万 纯 金 ，就 是 金（Au）的 含 量 达 到

99.99%以上，较传统千足金（Au）的纯度，高出

十倍。业内专家告诉记者：万纯金的出现得

益于我国黄金冶炼、加工、检测等一系列技术

的进步，是整个产业链不断创新发展的结

果。从前我国黄金首饰的纯度只有 99%，那时

称为足赤金。随着我国黄金冶炼、加工、检测

技术的提高，30 多年以前以深圳黄金首饰加

工企业为代表推出了纯度达到 99.9%的黄金

首饰，称为千足金，而后制定了目前的千足金

国家技术标准。万纯金 9999黄金首饰的出现

是近几年的事。黄金首饰要想达到 99.99%高

的纯度，其背后有一系列技术的支撑，首先黄

金原料纯度必须在 99.995%以上，其次在首饰

加工环节上不使焊料，降低了杂质浸入的风

险，使纯度得以保证，第三必须采用更加先进

的检测设备和手段。随着整个行业的技术进

步，目前我国一些企业做到了，并拥有了自主

知识产权，受到了消费者的欢迎。由于万纯

金首饰的加工成本较高，一些企业往往不愿

加大投入，终于引发了万纯金标准之争。

北京方圆万里行应用技术研究院院长、我

国知名的标准化专家王寿魁告诉记者，标准化

法将我国的标准分为四类：国家标准、行业标

准、地方标准和企业标准。同时标准又有推荐

性和强制性之分。强制性标准是对产品的最

低要求，企业必须执行。 （下转第三版）

让标准成为驱动产业升级的动力
—万纯金标准之争的思考

本报记者 冯国梧

新华社北京5月7日电（记者董峻）农业

部 7日发布消息，“中国种业十大功勋人物”推

评活动近日在京揭晓，袁隆平、李振声、李登

海、郭三堆、张海银、傅廷栋、方智远、谢华安、

程相文、程顺和等 10人获得“中国种业十大功

勋人物”殊荣。

这 10 位功勋人物是在各省推荐、初选并

进行网络公示和网上投票的基础上，由农业

行政、科研教学、技术推广、企业代表等方面

专家组成的推评委员会，按照严格的投票规

则，并在投票前对候选人事迹进行充分讨论

后，经过公开公正透明的程序产生的。推选

出的 10 位功勋人物具有广泛的行业代表性，

是在种业育、繁、推领域贡献突出、事迹感人、

知名度高、具有首创精神的种业界杰出典

型。其中，既包括袁隆平、李振声等蜚声国内

外的“院士”育种家，也包括程相文、程顺和等

扎根基层科研院所的“草根”育种家，还包括

李登海、张海银等民族种业产业化的先行者。

本次活动的主要目的是通过总结宣传改

革开放以来种业发展中成就突出的人物，弘

扬中国种业人“执著梦想、合作创新、奉献种

业、强国富民”的精神，激励和引领更多的有

志之士热爱种业、投身种业、支持种业的发

展，为实现民族种业强国梦增添正能量，为国

家粮食安全做出新贡献。

袁隆平入选中国种业十大功勋人物
新华社北京 5月 7日电 （记者王敏）继

2013 年航天员王亚平在天宫一号进行“太空

授课”后，今年“太空课堂”走进中小学校园。

7 日，全国中小学生“太空课堂”在北京启动，

航天员杨利伟走进北京市海淀区玉泉小学，

和小学生面对面交流。

在启动仪式上，杨利伟表示，利用航天平

台开展科普宣传，服务国民教育，既是发展载

人航天的目的之一，也是推动载人航天发展的

原动力。希望“太空课堂”能够激发广大中小

学生对太空的向往和对科学的热爱，积极探索

未知世界，使我国载人航天事业薪火相传。

“ 成 为 航 天 员 所 需 的 最 基 本 条 件 是 什

么？”“航天飞船如何避免和人造卫星相撞？”

“在太空中身体有什么不适，如何克服？”……

课上同学们踊跃提问，杨利伟细致做了解

答。他还表示，将来还要面向全国中小学生

征集更多的实验项目、科普项目，带到太空中

去，为大家释疑解惑。

此次活动由中国航天科工集团、中国载人

航天工程办公室等指导，航天科工二院主办。

据介绍，此次活动既是2013年航天员在天宫一

号进行“太空授课”形式的延续，也是航天员与

广大少年儿童天地对话内容的拓展。除了现

场交流，“太空课堂”栏目还将落户航天科工二

院208所主办的《军事文摘·科学少年》杂志上，

刊播每期“太空课堂”的内容，通过多种形式增

进中小学生和航天员之间的互动交流，进一步

面向少年儿童普及航天知识、弘扬航天文化，

为他们插上梦想飞天的翅膀。

杨利伟进校园讲授“太空”

科技日报扬州 5 月 7 日电 （记者过国
忠 通 讯 员 刘 健）7 日 ，第 十 三 届 全 国

MOCVD 学术会议在半导体照明产业重要

基地——江苏省扬州市召开。来自大陆和

台湾、香港两地的 500 多名科研院所和国家

“千人计划”的专家与企业家，共同就我国

MOCVD（金属有机化合物化学气相淀积，

是金属有机化学气相沉积外延片炉，用于生

产 LED 芯片）行业技术创新、市场应用、发展

现状以及未来趋势等进行深入研讨，并集中

发布一批最新科技成果。

记者从此次会议上了解到，我国半导体

照明产业自列入“十一五”中长期发展规划以

来，在国家和地方政策的重点扶持下，通过政

产学研合作途径，加大技术创新力度，攻克了

一些关键性技术难题，LED 产业快速向上衍

生，应用与封装发展水平与国外基本持平。

尤其是上游原材料以及 MOCVD 设备更是迎

头赶上，用于照明用的大功率的特性衬底技

术，加工稳定性以及对外延效率与国外相比，

差距快速缩小。同时，外延片的亮度、内量子

效率、抗静电能力、抗漏电能力以及品质控制

水平等，与国外知名企业的产品差距不大。

目前，红黄光 LED、显示用 LED 外延已非常成

熟，照明用 LED 外延技术也已经达到较高水

平。到去年底，从 MOCVD 技术发展来看，关

键技术产品替代进口达 75%左右。专家认

为，尽管我国 MOCVD 已形成一个高科技产

业，但我国整体与国外仍有明显差距，核心技

术还依靠进口，急需重点突破，我国才能够实

现“弯道超越”。

会议由中国有色金属学会主办，北京大

学、国家半导体照明工程研发及产业联盟、中

国电子科技集团 55研究所承办。

半导体照明产业亟待重点突破

防震·逃生·急救
5月12日是全国第六个“防灾减灾日”，主题是“城镇化与减灾”。
左图 5月 7日，南京民警与红十字会的工作人员借用实景道具帮助小学生演练地震逃生技能。新华社记者

韩瑜庆摄 右上图 5月 7日，河北怀来县沙城第四小学学生在进行应急疏散演练。新华社发（牟宇摄） 右下图
5月7日，在河北省阜平县职教中心，医护人员在为学生演示心肺复苏的规范动作。新华社记者 朱旭东摄


